

La educación financiera de los españoles a examen: Encuesta de Competencias Financieras

EL DATO

Sólo el 52,83% de los españoles es capaz de responder correctamente a tres preguntas básicas sobre conceptos como la inflación, el interés compuesto y diversificación del riesgo¹.

Encuesta de Competencias Financieras

El pasado mes de noviembre, el Banco de España publicó los resultados de la última Encuesta de Competencias Financieras (ECF). Se trata de una encuesta elaborada por el Banco de España para medir el nivel de conocimientos financieros. En ella se aborda el nivel de comprensión de conceptos financieros básicos, el grado de conocimiento de distintos vehículos financieros de ahorro, seguro o endeudamiento, su tenencia y adquisición, así como el uso de estos vehículos por parte de la población adulta española de entre 18 y 79 años. Además de su relevancia interna, por el formato de las preguntas establecidas en la misma, los resultados de dicha encuesta permiten comparaciones internacionales.



¿Hemos mejorado en los conocimientos financieros?

La anterior encuesta – la primera – se realizó 2016. La que se acaba de presentar recoge



los resultados de las preguntas realizadas a finales de 2021. Como es habitual en este campo, los conocimientos financieros se miden mediante tres preguntas generales sobre la comprensión de los conceptos de inflación, interés compuesto y diversificación del riesgo. El porcentaje que responde correctamente a la pregunta sobre la inflación se sitúa en un 65% (frente al 58,2% en 2016), mientras

que alcanza un 41% en la pregunta sobre el tipo de interés compuesto (frente al 45,69% en 2016) y un 52% en la relativa a la diversificación del riesgo (frente al 48,5% en 2016). El porcentaje de personas que responden las tres preguntas correctamente ha pasado de 50,8% en 2016, al 52,83% actual. Aunque se constata una mejora, todavía cerca la mitad de la población no comprende adecuadamente estos tres conceptos claves para tomar decisiones de consumo y financieras.

Diferencias por edades

La encuesta también ha revelado diferencias por edades. Aquellos entre 45 a 65 años son los que demuestran tener un mayor grado de conocimientos financieros. El 56% de los adultos en esta franja de edad responde correctamente a las tres preguntas. La diferencia de éstos con los más jóvenes – de entre 18 y 34 años – es de 4 puntos porcentuales. La diferencia llega a los 8 puntos porcentuales cuando son comparados con los más mayores - de entre 65 y 79 años. Estos resultados denotan una brecha en educación financiera por razón de edad. Las mayores lagunas en educación financiera se encuentran a ambos extremos de la pirámide poblacional. En cualquier caso, en comparación con 2016, ambos segmentos de población – jóvenes y mayores - han mejorado sus conocimientos financieros.



¿Hemos oído hablar sobre productos financieros?

Otro bloque de preguntas de la encuesta se centra en analizar hasta qué punto los ciudadanos han oído hablar de algunos de los productos financieros más usuales. El 60% de la población ha oído hablar de las cuentas de ahorro y un 72% de la renta fija, que son los productos menos conocidos por la población objeto del estudio. El 85,43% ha oído hablar sobre los fondos de inversión, el 88,26% lo ha hecho sobre las acciones y el 94,98% sobre los préstamos personales. Destaca el caso de las criptomonedas, el 84,3% de la población del estudio ha oído hablar de estos activos digitales.

ⁱ Encuesta de Competencias Financieras. Banco de España. Noviembre 2023
<https://www.bde.es/wbe/es/estadisticas/temas/encuestas-hogares-individuos/encuesta-competencias-financieras/>